



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Martes 25 de Octubre de 1892.

Núm. 489

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 { Trimestre, pesetas 3,50
FUERA. { Semestre. 6,50
 { Año. 12
EXTRANJERO Y UL- } Año. . . 25
TRAMAR. }
 Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
 Imprenta, Redacción
 y Administración
 CUBOS, 3.- TELÉFONO N.º 100
 Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0,25
 En las restantes, 0,23
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Crisanto.

SANTO DE MAÑANA.—San Florencio.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 690,9; a las 3 t. 690 6.

TEMPERATURA. { max. sol 18,8; max. sombra 15 0.

{ min. somb. 7,7 reflector 6,8

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S. O.; 3 t., S. O.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Por no poder atender á sus negocios, en muy buenas condiciones y barato se hace el traspaso de un almacén de carbones de cok y piedra. Para tratar con su dueño, Viuda é hijos de C. Lozano, Herrería en Burgos.

Se arrienda una casa, con corral y jardín, situada al final del paseo de los Cubos. Informará Juan Gómez Zamora, pasaje de la Flora. Burgos.

La corsetera madrileña, Tomasa Baonza, se ha trasladado, calle de S. Juan, 58 2.º

Venta de casa.—El día 5 de Noviembre se venderá por subasta en el local del juzgado de esta ciudad, la casa números 56 y 58 de la calle de la Paloma, tasada en 16.000 duros y produciendo en la actualidad 56 reales diarios.

Tienda de Ultramarinos de Antonio Viñas (La Santos). Se traspasa este acreditado establecimiento: para tratar con su dueño, San Lorenzo, 1.

Leche de vacas, recién ordeñada, se vende á 25 cs. cuartillo; horas de venta de 6 á 9 mañana y 5 á 8 noche, se garantiza su pureza (Canogordo) Guillermo Villangomez.

Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos, idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.



PAÑOS Y NOVEDADES
DE
PASCUAL QUEMADA

El dueño de este acreditado establecimiento se apresura á avisar á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un inmenso surtido en artículos para la próxima estación, tanto en tricots, patenes trages, vicuñas y gergas, como en emboceria, gabanes, pantalonería y bonitos generos para abrigos de señora.

Precio fijo.—Plaza Mayor 54.—Teléfono núm. 123.

“SOL” CARRETES HILO. “SOL”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

Café Imperial.—Se traspasa con todo el mobiliario este acreditado establecimiento. Plaza de Vega, 22, informarán.

Casto Manrique, maestro de acordeón, guitarra, bandurria y ocarina. Paloma 27.

CARPINTERÍA Á VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

FÁBRICA DE YESO MOVIDA Á VAPOR

VIUDA DE LANDÍA Y SOBRINO.—Burgos.

Tarifa de precios, sin embalaje:

Hectólitro de yeso común, tamizado de arnero (2 fanegas próximamente)	pts.	1,00.
Id. id. id. id. de cedazo id. id.	»	1,25.
Id. id. blanco, id. de id. id. id.	»	1,50.

Estos precios se entienden puestos en las obras sobre vagón en el ferrocarril.

Ama de cria para casa de los padres, se necesita una, informarán, Plaza Mayor, número 41.

Vacunación directa de la ternera.—Miércoles y jueves de la presente semana en el Centro de esta ciudad, de 2 á 5 de la tarde.

Libros raros y antiguos, religiosos y otros. Escritorio antiguo y de mérito. Se venden.
En la imprenta de este periódico darán razón.

En la Fábrica del Morco se arriendan habitaciones y cuadras á precios reducidos. El portero de la misma dará razon. También se vende teja y ladrillo.

Colocación.—La desea un joven práctico para cochero y bastante inteligente en escritura y contabilidad y con buenos informes. En esta redacción informarán.

CRÓNICA LOCAL

Estando próximo el vencimiento del 2.º trimestre del año económico corriente de 1892 á 1893, se ha publicado un anuncio avisando á los contribuyentes por territorial é industrial de este distrito municipal y terratenientes del mismo, en cumplimiento de lo que preceptúa el art. 33 de la instrucción de recaudadores de 12 de Mayo de 1888, que la cobranza del referido trimestre á domicilio tendrá lugar en los días del 2 al 15 del mes de Noviembre, advirtiendo á los contribuyentes que los cobradores se presentarán en los domicilios solo por una vez, y los que no efectúen sus pagos podrán concurrir á satisfacer sus cuotas en las oficinas de la Recaudación, sitas en la calle de San Juan, número 78, la cual estará abierta todos los días no feriales del 15 al 25 y horas de las diez de la mañana á las dos de la tarde.

Cierto mozo de esta capital que causó algunos desperfectos en un establecimiento de los barrios altos, fué anoche detenido y encerrado en el cuarto de corrección de orden público.

Durante la primera decena de este mes se han inscrito en el registro civil de esta población 48 defunciones y 18 nacimientos.

De las defunciones registradas, 26 son de varones y 22 de hembras, en su mayoría niños, tanto de un sexo como de otro.

No está muy floreciente la industria minera en esta provincia, á juzgar por el estado que publica estos días el *Boletín Oficial*, con los datos relativos á las minas que se hallan concedidas, producto obtenido en ellas, importe del impuesto, etc.

Figuran en dicho estado minas de sulfato de sosa, petróleo, cobre, hulla, kaolin y hierro, pero de todas ellas sólo en una se ha obtenido producto en el trimestre anterior.

En la mina de hierro *Felicia*, que es la aludida, sita en Monterrubio, y de la propiedad de D. Francisco Marcos, se han extraído 600 quintales métricos de mineral.

En las restantes, el producto obtenido es nulo.

Falta saber el resultado ofrecido por las minas cuyos dueños no hayan presentado la correspondiente relación á la Administración de Contribuciones.

En la breve sesión que anoche celebró el municipio de Burgos se acordó distribuir 6.500 pesetas que había sobrantes entre los dependientes de consumos que se hayan hecho más acreedores por su buen comportamiento.

Dícese que se ha interrumpido la comunicación telegráfica en la línea de Salas de los Infantes por rotura y sustracción del alambre.

Hemos oído que en la línea de Salas á Lerma han desaparecido en el kilómetro once nada menos que 300 metros del alambre referido.

Hasta el 4 de Noviembre próximo estará abierto en la Depositaria Pagaduría de Hacienda de esta provincia el pago de los premios de cobranza de las contribuciones de territorial é industrial y del impuesto de minas devengados como recaudadores por los ayuntamientos de los partidos de Belorado, Burgos y Sedano y por el

recaudador del partido de Briviesca en los trimestres del año 1891-92, no satisfechos por no haberse presentado al cobro á pesar de los llamamientos hechos trimestralmente.

De acuerdo con la junta de sanidad y de los médicos titulares, la Alcaldía de esta ciudad ha acordado que en los días uno y dos del próximo mes de Noviembre, esté cerrado el cementerio, por si ocurriera haber algún cadáver en el depósito, y teniendo en cuenta que aún no ha desaparecido por completo la enfermedad variolosa.

Con motivo de ser hoy los días del señor administrador de Correos, D. Darío Blanco, anoche le obscuraron con una alegre serenata los empleados del ramo de carteros.

El señor gobernador civil convoca para el día 2 del próximo Noviembre á las once de la mañana á los señores diputados provinciales, al objeto de celebrar en el salón de sesiones la primera reunión ordinaria de la temporada, con arreglo al artículo 55 de la ley provincial.

Muchas son las precauciones que se han tomado por los individuos de la junta de salubridad para evitar que las enfermedades de los ganados se transmitan á las personas, pero vemos que no son supérfluas

Se nos dice que por haber inoculado un pastor á las reses de su rebaño de otras que se hallaban infestadas se contagió él mismo, y á pesar de contar más de sesenta años se halla en el hospital padeciendo la enfermedad variolosa.

También se nos dice que se propagó la enfermedad á un hijo y una hija del rebaño.

De otra desgracia parecida se nos ha dado conocimiento, y es la muerte de un individuo que por haber adquirido la piel ya seca de una res de ganado cabrío resultó al poco tiempo con un grano ó tumor en el cuello, cuyo padecimiento le ha causado la muerte.

Hemos recibido una hoja impresa que con el título de «Medina de Pomar y el distrito, hoy, de Villarcayo» acaba de publicarse, alegando abundantes y poderosas razones para justificar que en dicha villa debe fijarse la capitalidad del partido judicial.

La profusión de datos geográficos, estadísticos, industriales, etc., que contiene dan verdadera importancia á dicha hoja ó *memorandum*, hoy que se halla en estudio la nueva división judicial, y creemos, por tanto, que deben tenerse en cuenta los argumentos que en su favor expone Medina de Pomar, para trazar con todo el acierto posible la división, de manera que los intereses de la justicia y los de los pueblos queden igualmente atendidos.

Tenemos noticia de que el Banco de España, con objeto de facilitar á los tenedores de cuenta corriente la traslación de fondos de un punto á otro, en forma análoga á lo que se viene haciendo mediante mandatos de transferencia, usará nuevos documentos no sujetos á la ley del timbre recientemente publicada.

Esta importante reforma que, según se nos dice, empezará á regir muy en breve, es sumamente beneficiosa para todos los comerciantes y los particulares que necesitan remitir cantidades de una á otra plaza del reino.

Ha fallecido en Salamanca la señora doña Isabel Corona, madre del ilustrado canónigo de esta S. I. C. Sr. Berrueta, y abuela de nuestro compañero en la prensa D. Juan Dominguez Berrueta, director del diario católico salamanquino *El Cristerio*.

Acompañamos á su apreciable familia en el sentimiento.

Acerca del cuadro titulado «El triunfo de la Santa Cruz» que nuestro paisano y amigo el joven D. Marceliano Santa María ha presentado en la Exposición de Bellas Artes de Madrid, copiamos del colega madrileño *El Resumen* el siguiente fragmento de un artículo firmado por *El Valenciano*:

«Este lienzo es de una valentía extraordinaria y de una dificultad de ejecución que asusta.

Pintar quince ó veinte negros desnudos que se distinguen perfectamente, y no se sienta monotonía al contemplarlos; dar entonación y entonación apropiada á aquellas carnes, es la obra de un pintorazo de cuerpo entero. Aquel caballo y aquel ginele son de primer orden.

No conocemos ni de vista al señor Santa María; nos dicen que es un joven pensionado por la Diputación de Burgos, y desde aquí felicitamos á los burgaleses. El señor Santa María llegará y llegará pronto.

Es, sin duda, su obra una de las más admirables de la Exposición.»

Otros varios periódicos de la Corte se han ocupado también del cuadro citado, y todos ellos hacen de él desapasionados elogios, por lo que nuevamente felicitamos al señor Santa María, deseando que el éxito corone los felices augurios que empiezan á presagiarse.

El doctor Calderón.

En la mañana del sábado, víctima de pertinaz dolencia y cuando aún se hallaba en edad de alcanzar nuevos triunfos en su carrera, falleció en Madrid el doctor don Amós Calderón y Martínez, distinguido individuo del cuerpo de médicos de establecimientos balnearios y director del periódico «Los Anales de hidrología».

El invierno pasado fué elegido individuo de número de la Real Academia de Medicina, y cuando pensaba preparar su discurso de recepción, la muerte le ha sorprendido sin dejarle entrar en aquel docto cuerpo.

Era uno de los médicos que con más entusiasmo seguían las nuevas corrientes y que se hallaban más al tanto de los últimos adelantos de las ciencias médicas.

Su muerte será seguramente muy sentida, y en Burgos, donde había residido largo tiempo su familia y donde él ha pasado los años de la infancia, ha de serlo mucho más.

El DIARIO se asocia al pesar que hoy aflige á su distinguida familia.

Café Universal.—*Teatro Guignol:* Primera función á las ocho; segunda idem á las nueve; tercera idem á las diez; cuarta idem á las once.

Vacantes.—Se hallan vacantes en el Instituto de segunda enseñanza de Bilbao dos plazas de profesores auxiliares supernumerarios, de la Sección de Letras una, y otra de la de Ciencias, las cuales han de proveerse por concurso con arreglo al Decreto-ley de 25 de Junio de 1875, Real decreto de 23 de Agosto de 1888 y Real orden aclaratoria de este último de 26 de Septiembre siguiente.

Los aspirantes presentarán sus instancias en término de 20 días en la secretaría general de la Universidad de Valladolid.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 26 de Octubre de 1892:* Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de esta capital entre D. Sixto Anton y don Francisco Gamero, sobre pago de pesetas: ponente, Sr. Cassá, defensores Licenciados Palacios y Gaitero, procuradores, Pineda y Miegimolle: Escribanía de Cámara de Tejerina.

Mercados.—El mercado de cereales de hoy en esta capital ha tenido bastantes ingresos pero poca solicitación, habiendo subido algun tanto los trigos y principalmente el álaga que se ha vendido desde 46 hasta 49 y aun 50, el mocho de 43 y 1/2 á 45, el rojo de 41 á 42, centeno de 30 á 31, cebada de 24 á 25, avena de 14 y medio á 15, yeros de 32 á 34, lentejas de 56 á 58, patatas á 3 reales arroba y paja á real.

—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, angula á 3,00 pesetas el kilo, pero este pescado fué consumido en breve.

También se vendió curquina á 2,00, congrio á 1,60, calamares de 1,20 á 1,50, besugo á 1,20, merluza á 1,10, sardinas á 0,80, bonito á 1,00 y percebes de 1,00 á 1,20.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 7 bueyes, 28 carneros, 15 ovejas y 6 cerdos.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 26 de Octubre de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial, séptimo capitán: reconocimiento de piensos, España, segundo capitán: vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino *Gomez Solano.*

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de los niños Felisa Castrillo Rodrigo, de 8 años, Fernan-Gonzalez 48; Rufino Luis Angulo Minguez, de 15 meses, Fernan-Gonzalez 50; María Pilar Busto Miñon, de 3 años, Cid 7 y 9; Juan Gil Basusto, de 73, San Cosme 35; y de doña Eusebia Crespo Tecedo, de 68, Plaza del Duque de la Victoria 3 y 4.

Grandes éxitos de la «Emulsión Scott»

(Desconfiar de las imitaciones)

Burgos 21 Diciembre 1885.

He dispuesto á mis clientes en la práctica, tanto en el Hospital de mi cargo en ésta, como á los enfermos particulares, la *Emulsión de Scott* de aceite de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, felizmente asociados: habiendo obtenido muy

constantemente grandes éxitos en las diferentes ocasiones que me he valido de la expresada preparación.

De Vds. atento s. s. q. b. s. m.

Dr. HIPÓLITO TOBES.

«El periódico más útil é indispensable para los hombres de negocios y para los que deseen adquirir en buenas condiciones bienes del Estado, del Clero, y de la Beneficencia y Propios, es el **Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales**, que anuncia las subastas de toda España. Administración, Madrid, puerta del Sol, número 9, entresuelo. *Agencia Almodovar*. Precio de suscripción: semestre, 15 pesetas; año, 28.

CARTA DE MADRID

Madrid 24.

Esta mañana ha llegado á Madrid el señor Cánovas. En Manzanares hubo un conato de choque entre el tren que conducía al presidente del Consejo y unas vagonetas que había en la vía.

A pesar de la hora intempestiva en que llegó el señor Cánovas á la estación del Mediodía, bajó bastante gente, entre la que se encontraban el ministro de la Gobernación, las autoridades y algunos diputados y senadores.

El señor Cánovas se trasladó con su distinguida esposa á la Huerta, donde han dedicado el día al descanso.

El ministro de la Gobernación, el de Hacienda, el alcalde de Madrid y otras personas que por la tarde estuvieron á visitar al presidente, no pudieron verle por este motivo.

Esta noche asistirá el señor Cánovas á la sesión preparatoria del Congreso jurídico que se inaugurará mañana.

* * *

Después de consignado lo que antecede, casi podía dar por terminada la carta, pues nada ha ocurrido hoy de notable.

El regreso del señor Cánovas, posible es que dé alguna animación á la política.

Los ministeriales se empeñan en que la entrevista entre los señores Cánovas y Romero Robledo no ha tenido importancia, y hoy más que otros días se notan acentuadas corrientes en el sentido de que la cuestión del Ayuntamiento no producirá los conflictos de que ha venido hablándose desde que el señor Villaverde dictó la real orden de inspección contra el concejo municipal de Madrid.

No sé que fundamento puedan tener estos rumores, porque el señor Cánovas no ha hablado todavía con nadie de este asunto, pero no falta quien suponga que se han recibido cartas del Romeral, que hacen presumir que no llegará la sangre al río.

Se confía también en que el tiempo ha de ser un elemento muy poderoso para apartar la atención de las gentes sobre tan enojoso asunto, pues hasta fines de Noviembre no estará el expediente concluso para sentencia

en Consejo de Ministros, y entonces será hora de ver si hay ó no responsabilidad para el alcalde y de lo que haya de hacerse.

* * *

Los estudiantes franceses que han venido á las fiestas se han despedido de sus compañeros de Madrid por una carta que han dirigido al directorio escolar, en la que en sentidas frases muestran su gratitud por las deferencias y atenciones que han recibido de los estudiantes españoles.

Con la carta acompañan una porcelana de Sevrés, como recuerdo—dicen—de su visita, que representa al insigne poeta Corneille.

* * *

Las noticias de hoy sobre la enfermedad del Rey continúan siendo satisfactorias. Esta mañana se ha levantado un poco más temprano que ayer, mostrándose muy animoso, y ha permanecido un rato detrás de los cristales que dan al patio del Alcazar.

Si continúa bien, mañana permanecerá levantado casi todo el día.

* * *

La salud del Rey, los festejos de estos días y las cuestiones del Ayuntamiento han sido causa de que no se preste toda la atención debida á las maniobras militares que se están celebrando en Monzón.

Nuestros sufridos soldados han dado una vez más en estos ejercicios prácticos pruebas de las condiciones que reúnen para las grandes marchas, y de su sobriedad característica.

Los organizadores de las maniobras no han contado con el brusco cambio de temperatura que ha ocasionado bastantes bajas, y que puede decirse que ha constituido la única nota amarga de esta fiesta militar.

Hoy ha terminado con una gran revista que el ministro de la Guerra y el general Martínez Campos han pasado á las tropas que han tomado parte en las maniobras, revista que se ha celebrado en los campos de Silgua, y después de la cual hubo un brillante desfile.

En casa del alcalde de Monzón se han reunido los generales que han mandado las fuerzas, en donde se han despedido con un almuerzo.

Las tropas han comenzado á llegar á sus respectivos cantones.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer no contiene disposición alguna de interés general.

Dentro de pocos días empezará á publicarse en Orense una revista en gallego, en la cual colaborarán los principales escritores de la región.

Será la única que de su género ha habido en Galicia, porque estará profusamente ilustrada con fotografías.

La compañía de los ferrocarriles del Norte anuncia la nueva tarifa que para el transporte de pescado fresco comenzará á regir el próximo 1.º de Noviembre.

Las obras del ferro-carril anglo-vasco navarro avanzan de una manera notable. En once kilómetros, más allá de Salinas, se van á colocar los rails y solo faltan otros ocho hasta la estación de Escoriaza, que si el mal tiempo no lo impide, estarán terminados para fin del próximo Enero.

El martes 18 falleció en Roma el célebre filósofo de la Compañía de Jesús, P. Liberatore. Nació en Barrile; á los dieciséis años entró en el Noviciado de la Compañía en Nápoles.

El P. Liberatore fué uno de los cuatro fundadores de la *Civiltà Cattolica* en 1850.

Su último escrito ha sido el prólogo del Padre Brandis, titulado *La cuestión francesa y el deber católico*.

Este sabio jesuita deja gran número de escritos sobre cuestiones filosóficas, teológicas, económicas y sociales.

El Excmo. Sr. D. Lucas Aguirre y Juárez dispuso en una de sus cláusulas testamentarias que cada año, por Navidad, se distribuyeran tres mil reales á los escritores públicos necesitados y sus familias; por consecuencia de esta disposición, los testamentarios y patronos hacen saber:

1.º Que hasta el 30 de Noviembre inclusive pueden solicitar este auxilio todos los escritores públicos y sus familias que se crean con derecho alreferido legado.

2.º Las solicitudes serán remitidas con las pruebas y documentos que acrediten todas las circunstancias y méritos literarios de los solicitantes, así como las señas de su domicilio, á la calle del Rey Francisco, núm. 21, segundo izquierda.

La resolución del jurado que ha de hacer la adjudicación se comunicará á los agraciados para que se presenten á recibir la cantidad que se les haya concedido.

INSTANTANEAS.

Novedad curiosa.

Lo son á mi ver los debates de la sección quinta del congreso pedagógico que estos días se celebra en Madrid, con gran concurrencia de sabios y profesores americanos, portugueses y españoles.

Esta sección quinta se consagra á la enseñanza de la mujer, y en sus discusiones toman parte activísima las mujeres.

Vestidas con sencilla modestia, y algunas con refinada elegancia, la actitud tan distante del encogimiento como del desparpajo insolente—hablo en general, claro está, y me refiero á la inmensa mayoría de señoras y señoritas—han subido á la tribuna ya á leer Memorias, ya á perorar, ya á rectificar, demostrando una facilidad de palabra y una lucidez de comprensión que habrá sorprendido á los que no estuvieron convencidos como lo estoy yo, de que la mujer, menos *habladora* que el hombre, es tan *oradora* como él. No piensa así la generalidad, pero no lo dudarán los concurrentes al congreso pedagógico.

Entre los discursos que han causado más favorable y grata impresión en el auditorio, merece citarse el de doña Berta Wilhelmu de Dávila, señora granadina, de dulce y simpática figura, compostura singular, voz clara y notable discreción en todo cuanto dice y siente. Aboga la señora Dávila en pró de la aptitud profesional de la mujer, citando numerosos ejemplos de damas dedicadas á las profesiones liberales en los países más cultos de Europa y América. Prolongados aplausos saludaron el final de su Memoria.

Como se levantara á objetarla un congresista, la señora de Dávila le escuchó serenamente, y sin perder el compás de su reposada actitud, le rebatió con argumentos que arrancaron nuevas demostraciones de aprobación del concurso.

¿Tengo razón al decir que es novedad curiosa?

Hasta ahora, la mujer sólo peroraba en los desgredados *meetings* políticos, compitiendo quizás en fogoso arrebató con los hombres.

Hoy alterna en una Asamblea científica, seria, grave, de altísima importancia, como lo es todo cuanto se refiere á la pedagogía, esa clave de bóveda de la civilización, esa gran martir de nuestra administración desastrosa, que anda como Belisario pidiendo el óbolo de la compasión popular.

El hecho es nuevo, hermoso, digno de toda atención. Quizás por eso los diarios de la Corte no han concedido á los debates del congreso pedagógico ni la cuarta parte del espacio que otorgan á los lances de la cancha ó al estreno de cualquier sainetillo muerto al nacer.

Emilia Pardo Bazán.

23 Octubre de 1892.

CONOCIMIENTOS UTILES

Instrucciones prácticas para el reconocimiento y preparación de las setas comestibles.

(Conclusión)

Desconfiese de las setas que cambian de color cuando se las parte ó corta: de las que tienen carne viscosa ó pegajosa, un olor ó un sabor desagradable y jugo lechoso; de las que teniendo un tallo largo, un cerco ó collar caído por debajo del sombrerete, hojillas ó laminitas blancas, poseen al mismo tiempo una bolsa en la base del tallo, ó bien hurgas blancas ó grisáceas encima de aquél; de las que tengan por debajo del sombrerete agujeros semejantes á los de la esponja que azulean ó enverdecen cuando se rompen ó cortan, y por último, de las que tienen colores brillantes susceptibles de bruscos cambios y contacto del aire.

Deben desecharse en absoluto las especies que tengan alguna semejanza con las venenosas; las que por su aspecto se conozca han sido recolectadas hace tiempo, las que aparezcan atacadas por gusanos y las recubiertas de mohos.

Téngase presente, que cuando las setas comestibles se hallan alteradas vuélvense peligrosas, lo que se reconoce en las manchas que aparecen de una coloración violeta oscura, afectando vagamente, sobre el tallo, la forma de la H.

Las setas deben siempre consumirse lo más pronto posible después de la recolección, pues se alteran rápidamente.

Siguiendo las prescripciones dichas, no ocultaremos que se desecharán buen

número de hongos buenos y se admitirán como buenos algunos malos; mas, por lo menos, seguramente se evitarán los más perjudiciales y los que ocasionan la mayor parte de los envenenamientos.

De todo lo expuesto se deduce la imperiosa necesidad de que en las casas se omentan siempre los hongos ó setas que se compran con destino á la alimentación, á un tratamiento adecuado que les prive, en el caso de ser perjudiciales, de sus principios tóxicos.

La cocción desempeña excelentes servicios preservadores y debe emplearse siempre, porque aun tratándose de especies comestibles como la *Amanita rubescens* é *invaginata* tienen un jugo tóxico al estado crudo, que se vuelve inofensivo después de algunos minutos de ebullición: otros hongos como el *Hydnum repardum* y algunos *Lactarius* de leche acre, pierden también por la cocción su sabor ardiente y sus propiedades tóxicas.

Se sabe además, que el veneno de los hongos es soluble en agua hirviendo y este dato debe utilizarse siempre recurriendo á la cocción y arrojando el agua empleada. Para cada medio kilo de hongos cortados en trozos se pone un litro de agua con dos cucharadas de vinagre ó de sal: se dejan las setas macerar en el líquido durante dos horas, se lavan luego con agua abundante, se ponen después en agua fría, se hace hervir y al cabo de media hora se retiran del fuego, se lavan en agua fría, enjugan y aderezan de la manera que hayan de comerse.

Las aguas de maceración, lavado y ebullición se tiran.

Los hongos así tratados, á la vez que su veneno pierden el aroma y otras cualidades apreciables para los aficionados, mas les evita gravísimos accidentes ó tal vez la muerte.

Para terminar. El objeto de estas instrucciones no es otro que desechar erróneas creencias y prácticas más erróneas aún, origen de grandes males, y vulgarizar las nociones más indispensables para que cualquier persona, por ajena que sea á la ciencia, pueda reconocer las setas perjudiciales de las comestibles y prepararlas para su consumo en condiciones de inocuidad perfecta.

San Sebastián, Octubre de 1892.—El jefe del Laboratorio.—*Doctor César Chicote.*»

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 24.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 63'81.

Londres 24.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 63'50.

Berlin 24.—En breve se reanudarán las negociaciones para la celebración de un tratado de comercio entre Alemania y Rusia, pero son tales las divergencias que sobre el particular existen, que se duda que aquellas puedan tener un pronto y satisfactorio resultado.

Berlin 24.—La temperatura ha tenido un gran descenso en la Europa Septentrional, habiéndose desencadenado en Rusia violentísimas tempestades de nieve.

Paris 24.—Algunos periódicos franceses particularmente de los departamentos han iniciado una campaña á favor de los arbitrajes internacionales que contribuyan á evitar las guerras en todos los Estados. Dicen que al arbitraje para resolver los conflictos sociales de obreros, debe seguir el que ponga término á las disensiones de los Estados.

Gracias al arbitraje internacional, se conseguiría poner término á los armamentos que amenazan arruinar á Europa.

Se duda, sin embargo, que esta campaña tenga ningún resultado práctico.

Bruselas 24.—Se teme que las huelgas tomen grandes proporciones en las minas de carbón de Bélgica, pues los obreros exigen aumento de salario fundándose en el creciente encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

Paris 24.—Las estaciones telegráficas montadas por el gobierno francés en la república de Andorra serán servidas por telegrafistas del cuerpo general de telégrafos de Francia.

Nueva York 24.—La enfermedad de la señora del presidente de los Estados Unidos, señor Harrison, se ha agravado de tal manera que ha entrado en el período agónico.

Paris 24.—La cuestión relativa á la circular del ministro de Hacienda de Francia, sobre el encabezamiento de los vinos preocupa vivamente á los viticultores franceses.

Como la circular prohíbe el encabezamiento de los vinos á los cuales se ha dado una fuerza superior á diez y seis grados, y muchos industriales han alcoholizado ya vinos á mayor graduación. Los perjuicios pueden ser considerables.

En la Cámara de diputados se vá á tratar seriamente de este asunto, y es probable que con este motivo se suscite la cuestión relativa al estado de relaciones comerciales entre Francia y España.

La lucha entre viticultores y vinicultores continúa siendo muy reñida, pero los primeros siguen contando con la mayoría de la Cámara, la cual se impone al gobierno.

Por lo tanto, no es de esperar por ahora resolución alguna que tienda á favorecer el comercio de vinos de Francia, y á los consumidores que son los más perjudicados por esta campaña ultraproteccionista.

Paris 24.—La prensa egipcia pide unánimemente que se emprenda la reconquista del Sudán sin apelar al concurso de los ingleses, obra que consideran facil en las actuales circunstancias dada la espantosa anarquía y la miseria que reinan en aquel país.

Sevilla 24, 11'30 m.—El Ayuntamiento de esta ciudad obsequia hoy con un banquete á los prelados que han asistido al Congreso católico.

Algunos de los obispos han salido ya para sus respectivas diócesis.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

FUMADORES

PAPEL DE TINA ESTILO AMERICANO

Los de buen gusto gastan ya el legítimo papel pectoral y demás clases de la acreditada marca

LAS TRES CIRCUNSTANCIAS

Depósito general: calle San Felipe Neri, 2, Barcelona.—De venta en todos los sa-tancos, kioscos y demás.—No os dejéis engañar por clases parecidas.

La Epilepsia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS
DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Llera. Farmacias.

TALLERES

de

ENGUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en tujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Carteras plegantes, forma ministro para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Coronas fúnebres, desde dos pesetas en adelante en la **Soledad**, agencia funeraria, Lain-Calvo, 30 y 32. Se han recibido las últimas novedades de París en pluma, raso, terciopelo y porcelana. Esta casa se encarga de alumbrar y decorar los nichos y sepulturas en los días de los Santos. Teléfono núm. 14.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SEVILLA 24.—9 n.

La convalecencia del Rey prosigue su curso con bastante lentitud.

El Espartero continúa grave, y los médicos siguen temiendo que sobrevenga una pulmonía traumática, por haber interesado la herida el pulmón.

Los prelados que han venido con motivo del congreso católico han estado contemplando las reliquias que se custodian en la catedral.

MADRID 25.—8,40 m.

En Hamburgo se ha recrudecido algo el cólera, habiéndose registrado ayer 9 invasiones y 2 defunciones.

Desde el principio de la epidemia, las invasiones han sido 17.989 y las defunciones 8.261.

En Viena han ocurrido seis casos, lo cual ha causado gran pánico en la población.

MADRID 25.—8,45 m.

De Nueva-York comunican horriblos detalles acerca de las inundaciones que han ocurrido en China á causa del desbordamiento del rio Amarillo.

Calcúlase en 50.000 el número de víctimas y fué tal el ímpetu de las aguas, que han desaparecido ciudades enteras.

MADRID 25.—9 m.

Han llegado á Madrid los generales Azcárraga y Polavieja después de presenciar las grandes maniobras, de las cuales vienen altamente satisfechos.

El coronel del regimiento de Gerona se halla enfermo á consecuencia de la crudeza del tiempo.

MADRID 25.—9,15 m.

Según telegrafían de Roma, se confirma la noticia de que el gobierno italiano ha ordenado á su representante en Madrid que exprese el duque de Tetuan al disgusto y la extrañeza que le ha producido el que se hayan consentido los vivos al Papa Rey que se dieron en el congreso católico de Sevilla.

MADRID 25.—9,30 m.

Dicen de Córdoba que ayer estuvo «Lagartijo» á punto de ser víctima de un grave accidente.

Iba guiando un carruaje en que conducía á varias personas, y al pasar junto á un terraplen volcó el coche quedando completamente destrozado.

Resultaron heridos el Delegado de Hacienda y el picador Vizcaya.

«Lagartijo» ileso milagrosamente.

SEVILLA 25—12 t.

A pesar de que algunos periódicos hablan de la fecha en que el Rey podrá salir á paseo, es prematuro cuanto se diga sobre esto, porque la mejoría del augusto enfermo avanza muy lentamente.

SEVILLA 25.—1 t.

Toda la atención de Sevilla está concentrada estos días en el estado del Espartero, cuyas simpatías en esta ciudad son generales.

Las noticias acerca de su salud se reciben con gran ansiedad, y un numeroso público acude frecuentemente á la casa en que habita el diestro para conocer el curso de la dolencia.

Hoy ha pasado la noche con bastante intranquilidad, y siguen los temores de que se presenten complicaciones peligrosas.

Sin embargo, esta mañana ha experimentado una ligera mejoría.

MADRID 25.—2 t.

Aunque la Corte no ha desistido, según parece, de su viaje á Granada, permanecerá en Sevilla el tiempo necesario para el total restablecimiento del Rey, cuya fecha se ignora aún, porque los médicos aseguran que la convalecencia se prolongará todavía algún tiempo.

SEVILLA 25.—1,30 t.

Según las noticias que hoy circulan, el Sr. Cánovas del Castillo ha manifestado su propósito firme de no intervenir para nada en la cuestión del Ayuntamiento.

La información seguirá todos sus trámites legales y el asunto se resolverá con absoluta imparcialidad.

En caso de que aparezcan abusos justificados serán perseguidos, pasándose el tanto de culpa a los tribunales de justicia.

MADRID 25.—2,30 t.

Es inexacto que el ministro de Marina se proponga presentar la dimisión.

Por el contrario, muéstrase muy satisfecho de la conducta del Gobierno, y con esto se han desvanecido las esperanzas de los que consideraban inminente una crisis ministerial.

MADRID 25.—2,40 t.

Hoy se había dicho que los señores Cánovas y Villaverde habían celebrado una importante conferencia que se suponía relacionada con los asuntos del Ayuntamiento, pero en los círculos ministeriales se desmiente esto, asegurándose que dichos señores no se han visto todavía.

MADRID 25.—2,45 t.

En vista de las noticias llegadas de Roma reina curiosidad, por saber si el gobierno italiano ha formulado la anunciada reclamación diplomática con motivo de los vivas al Papa Rey que se dieron en el Congreso católico de Sevilla.

Por informes autorizados sé que hasta la fecha no se ha presentado reclamación alguna, y en los centros oficiales se niega que Italia piense reclamar.

MADRID 25—4,45 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 68,95. Idem fin de mes, 69,05.

Idem exterior, 73,80. Idem Deuda amortizable, 78,10.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,95.

Idem idem de 1890, 97,40.

Acciones del Banco de España 363,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 127,75,

Cambios sobre París á ocho días vista, 15,00.

Idem sobre Londres 28,98.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 63,65. Sostenido.